
(фонетический)

Разделить слово на 
слоги. 

Поставить ударение.

Дать характеристику 
звукам. 

Посчитать количество 
букв и звуков.

5 букв, 5 звуков

м — [м] — согл., зв., тв.

[б] – [б’], [в] – [в’], [г] – [г’], [д] – [д’], [з] – [з’], 
[к] – [к’], [л] – [л’], [м] – [м’], [н] – [н’], [п] – [п’], 
[р] – [р’], [с] – [с’], [т] – [т’], [ф] – [ф’], [х] – [х’]

[б] – [п],   [б’] – [п’], [в] – [ф], 
[в’] – [ф’], [г] – [к], [г’] – [к’], [д] – [т], 

[д’] – [т’], [з] – [с], [з’] – [с’]

[л] [л’], [м] [м’], 
[н] [н’], [р] [р’]

[х] [х’] [ч’], [щ’] — всегда 
глухие и мягкие

о — [а] — гл., безударн.

р — [р] — согл., зв., тв.

о — [o] — гл., ударн.

з — [с] — согл., глух., тв.

Лл  Л л

Ёё  Ё ё

Хх  Хх

ЖжЖж

Яя Я я

Ее  Е е

Мм  Мм

1
2
3
4

мороз  — мо-роз (2 слога)

Сокращения

твёрдые — мягкиезвонкие — глухие

[ж] — всегда звонкий и твёрдый
[ш] — всегда глухой и твёрдый

[й’] — всегда звонкий 
и мягкий

[ц] — всегда глухой 
и твёрдый

согласный — согл.
гласный — гл.
твёрдый — тв.
мягкий — мягк. (отмечают ’)
звонкий — зв.
глухой — глух.



кот, котёнок, котик.

Однокоренные слова — это родственные слова, 
у которых есть общая часть и которые сходны 
по смыслу.

Корень — это общая 
часть родственных 
слов. Выделяется так:

Суффикс — это часть слова, которая 
стоит после корня и служит для обра-
зования новых слов:

лес,  лесник,  лесок.

Приставка — это часть слова, кото-
рая стоит перед корнем и служит для 
образования новых слов:

посадка, 

рассада.

Слова водяной, водица — однокоренные. 
Но!  Слово водитель для них не однокоренное, 
так как имеет другое значение.

Если изменяется только окончание, 
то это не однокоренные слова, а фор-
мы одного слова:
дорог а ,дорог    .

       Однокоренные слова: 

дорога, дорожка, придорожный (в кор-
не могут чередоваться некоторые 
буквы: г – з – ж, к – ч, г – ж, х – ш, з – ж).

Если слово изменяется, 
выделить окончание.

Подобрать однокоренные 
слова и выделить корень. 

Выделить приставку. 

Выделить суффикс.
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Если это имя существительное:

изменить слово по числам, 
найти окончание       и корень 
найти приставку             и 
суффикс

Если это имя прилагательное: 

найти окончание       и корень
найти приставку             и суф-
фикс

Если это глагол:

посмотреть, нет ли на конце
слова суффикса -л- (глагол 
прошедшего времени). Если 
есть — выделить окончание   ..т  :                
гуляют , смотр ит .

Всё, что находится между 
корнем и окончанием, являет-
ся суффиксом: гуляют . 



О и Е в сложных словах

в именах прилагательных

в именах существительных

Падеж      1-е скл.     2-е скл.     3-е скл.

Необходимо подобрать однокоренное 
слово либо изменить слово так, чтобы 
гласный оказался под ударением:

Чаще всего сложности возникают 
в трёх падежах: родительном, 

дательном и предложном.

стена — для 1-го скл.
стол — для 2-го скл.
степь — для 3-го скл.

фея озеро ночь

Р. п.     -и,-ы  феи        -а,-я                  ночи 

Д. п.     -е         фее        -у,-ю            ночи

П. п.     -е        о фее         -е             ночи
            об озере

л   сник — лес, тр   ва — тра вушка,
тр   па — тро пы.

Безударные гласные о / а, е / и в корне

Слова для проверки

Слова-исключения
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??

Сложные слова   — 
слова, в которых два 

и больше корня.

Пишется либо О, либо 
Е. Других соединитель-
ных гласных не бывает:

живот, машина, чужой, щука,
чайник, щавель, железо,

шелест

парашют, жюри, брошюра

пароход, землеройка.

о
а

о
а

е
и

о
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Если первый способ невозможно 
применить, то это словарное слово. 
Его правописание нужно сверять со 
словарём:     вёс (словарное слово).

Проверяются вопросом: 
маленьк    й (к а ко й?) маленькой.



не пишем

после шипящих и на конце слов

Чудес?но, радос?но.

с?экономить

Для проверки нужно подо-
брать однокоренное слово, 
в котором согласный чётко 
произносится или отсут-
ствует:

Нет          , значит, не 
пишем твёрдый знак.

        Нужен ли Ъ?
а) Приставка есть;
б) приставка оканчивается на согл.;
в) корень начинается с е, ё, ю, я.

на конце глаголов 
после шипящих:
спрячь, вернёшься

пишем

Для проверки необходимо изменить слово 
или подобрать однокоренное так, чтобы по-
сле парного согласного стоял гласный звук: 

ска   ка — сказочка, ду    — дубы,

у   кий  — узенький.

Если первый способ невозможно применить, 
то это словарное слово: во   зал, фу   бол,
ко   ш (словарные слова).
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чудесен чудесно,
радостен  радостно.

б
п

з
с

г
к

д
т

ф
в

з
с

в словах муж-
ского рода 
2-го склонения:

богач, скрипач,
меч;

в словах женского 
рода 3-го склоне-
ния:

мышь, дочь, рожь;

Вывод: 
пишем 

сэкономить

?

Звонкие согласные
б, в, г, д, з, ж на конце 
слов и в корне (перед 
глухими) оглушаются 
и произносятся как 
[п], [ф], [к], [т], [с], [ш]: 

ска   ка, ду     .з
с

б
п

в глаголах на -ться, 
если в вопросе 
есть мягкий знак:

(ч то  де л ат ь?) 
купаться

в глаголах 
на -тся, если 
в вопросе нет 
мягкого знака:

(ч то  де л а ет ?) 
купается.

Если шаг 1  не помог, то 
это — словарное слово. 
Его правописание сверя-
ют со словарём: праздник
(словар ное слово).


